
28日下午，省委常委、市委书记吴天君带领市直有关
单位负责人调研督察畅通郑州和市区五项重点工作推进
情况。市领导张建慧一同调研。
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权威决定影响 品质引领未来

郑州市坚持实施“三大一中”战略，以“三大主体”工作为抓手，肩负“双重”责任，服务全省社会
经济发展，方向准确，方法对头，落实有力，成效显著。“三大主体”工作契合十八大精神，系列工作的
推动有开创性探索意义。事实证明，顺应发展规律、满足群众需求、高站位谋发展的科学决策，任何
时候都是推动地方和区域经济社会发展的关键要素。继续这样的决策部署，着力发扬实干精神，
坐拥航空港经济综合实验区这一未来中部核心增长极的郑州，必能在更大范围的区域经济格局中，
发挥愈来愈重要的作用。

中国入世首席谈判代表、博鳌亚洲论坛原秘书长龙永图
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十八届三中全会精神，惠风和
畅，改革的旗帜在郑州大地上高高飘
扬。

伴随着改革的鼓点，郑州发展的
步伐，坚实有力。

郑州航空港实验区扬帆起航，一
年来，各项工作势如破竹，精彩纷呈。

郑欧班列，打开了郑州通往亚欧大
陆的通道，至今已经成功开行13班，给
古老的中原大地带来了扑面的清风。

12月28日，郑州地铁一号线成功
试运营，镌刻下了郑州城建史上的又
一个里程碑。

天上、地上、地下……五彩缤纷，
交织成一首昂扬奋进的交响曲。

眼下，郑州开始进入一年中最寒
冷的时期，万物萧疏。然而，从一件件
频传的捷报中，我们谛听到郑州铿锵
前行的脚步，感受到科学发展的热气
腾腾。

这源自于“三大一中”战略的科学
实施，这源自于“三大主体”工作的全力
推进，这源自于全市人民的团结拼搏。

这种强烈的发展氛围，与一种声
音交相呼应，构成了郑州这个冬季最
具亮色的一抹画卷。2013年12月11
日，“丝绸之路经济带”中欧物流通道
建设国际交流会在郑州举行，来自亚
欧大陆桥沿线的8个国家300多位代
表，达成一个共识：站在历史发展新
起点，对未来郑州“充满期待”。

实践作答，诚哉斯言——郑州，
的确是一个值得关注和充满期待的
城市。

发展为民的铿锵脚步
郑 重

■省委书记郭庚茂：郑州要承担“双重”责任，一方面要承担自身发展的重任，这直接关系到
郑州老百姓的福祉；另一方面，郑州还担负着服务区域发展的责任，即实施“大枢纽、大产业、大都
市和中心城市”“三大一中”战略。郑州要通过自身的发展、服务功能的完善，带动全省的发展、
服务全省的发展，甚至服务更大区域的发展。郑州要强化历史责任感，把握正确的战略和策略，注重
体制机制创新，推行采用先进手段和科学方法，推动各项工作持续快速发展。

■省委常委、市委书记吴天君：“三大一中”战略定位，是省委从全国发展大局，准确把握
河南省情，立足郑州实际，遵循区域发展客观规律作出的重大战略决策。全市上下要以航空港实验
区为统揽，以“三大一中”为战略，以“三大主体”工作为依托，站位“全国找坐标、中部求超越、
河南挑大梁”，提升思想认识、提升工作站位、提升能力水平、提升发展成效。

弦歌不辍，激情承载一座城市
的梦想；和谐发展，实干铸造一方热
土的辉煌。

伴随着我市各项事业的飞速发
展，这一年在冬季的安宁中慢慢过
去。我们即将走过的一年，是不平凡
的一年，奋发有为的一年，取得骄人
成绩的一年。

这一年，全市上下坚定信心，共
同努力，深入落实十八大和十八届二
中、三中全会精神，抢抓机遇，乘势而
上，借势突破，在求实、求效、求突破上
下功夫，在破瓶颈、攻山头、争一流上
见成效，担责履职、尽职尽责、务实重
做，创造出了无愧于时代的新业绩。

这一年，我们肩负“双重”责任，
清醒于“全国找坐标、中部求超越、
河南挑大梁”的自觉站位，按照“三

大一中”战略定位，突出“三大主体”
工作，坚持开放创新双驱动战略，开
创了以航空港实验区为通揽的郑州
都市区建设新局面。

回望过去的步伐，我们强烈地
感受到，郑州的快速发展，在于我们
的信心和坚守，在于我们的责任感
和历史使命感。实践证明，我们的思
路和理念，符合经济社会发展规律，
符合省委、省政府的决策部署，符合
郑州市的发展实际，既是科学的、正
确的，也是富有成效的。

回望过去的步伐，我们强烈地
感受到，郑州新型城镇化全面推进、
提速建设的新局面，顺应了城市发
展的规律。城市化的稳步推进，是我
国现阶段发展的重要特征，加快郑
州新型城镇化建设就是主动顺应城

市发展的规律，反映了时代潮流。有
句话说“乘势而上、顺势而为”，势，
就是规律，就是大局，把握了“势”，
就掌握了发展的主动权，就会势如
破竹，勇往直前。

回望过去的步伐，我们强烈地
感受到，在推进工作过程中，我们以
实际行动，切实维护了绝大多数群众
的根本利益。为老百姓谋利，让老百姓
分享发展的成果，是我们一切工作的
出发点、落脚点。一大批违章建筑得以
拆除，畅通工程、市政设施工程加快建
设，城乡面貌发生了显著改观，群众
生活环境得到了较大改善，城镇承载
功能逐步提升，并形成了依法依规办
事，一切问题纳入法制化轨道解决，
政府积极作为、群众踊跃参与、各界
鼎力支持的良好氛围。（下转二版）

责任担当，郑州
必须高位谋划自身发展

历史给每个城市崛起的机会
都是有限的，而对机遇的把握，前
提是对自身有一个准确而明晰的
定位。

在郑州发展史上，有两个重
要的节点：

1954年 10月 30日，河南省省
会由汴迁郑，郑州发展迈出了至
为关键的一步。郑州是火车拉来
的城市，正是郑州的铁路枢纽地
位，才有了省会的迁驻。

2013年 3月 7日，国务院批复
郑州航空港实验区发展规划，这
是郑州发展史上第二次历史性机
遇。而这次历史机遇的光临，同
样与郑州的区位优势密不可分。

在中国版图上，郑州居中的
区位，是外向通达度较高的战略

通道，号称九州腹地、十省通衢。
这 一 优 势 对 郑 州 来 说 是 独 一
无二的。

河南省社科院院长喻新安
说，郑州对自身自然禀赋的认识
是准确的、到位的，这种认识有着
非常直接的导引作用，它决定着
发展战略的选择，也影响着产业
的摆放。

郑州除了这一特点外，还承
担着“双重责任”。

省委书记郭庚茂在 2013 年 7
月16日~17日莅郑调研时指出，一
方面，郑州要承担自身发展的重
任，这直接关系到郑州老百姓的
福祉。另一方面，郑州还担负着
服务区域发展的责任，即通过自
身的发展、服务功能的完善，带动
全省的发展、服务全省的发展，甚
至服务更大区域的发展。

（下转二版）

即将过去的2013年是郑州的“强投资”之年，这一年，郑州各项工作奋力
推进，精彩纷呈。为全面回顾2013年的不平凡历程，展望2014年“求提升”
之年的各项工作，本报今起推出“一切为了群众、一切依靠群众——三大主体
工作”大型系列报道。报道分为七大篇章——战略决策篇、城乡建设篇、产业
提升篇、民生改善篇、深化改革篇、长效机制篇和展望篇，同时配发六篇评论
员文章。今天推出“战略决策篇”——
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本报讯（记者 黄永
东）28 日地铁开通当
天，从 12点起至市体育
中心站 22 点 19 分最后
一班车收车，地铁 1 号
线 进 出 站 客 流 为
284885 人次，因有些人
进出站可能不止一次，
10 个小时估计超 10 万
人乘坐首日地铁。

市轨道公司运营分
公司昨日早间的统计结
果显示，郑州地铁 1 号
线 首 日 进 出 站 客 流
284885 人次。客流排
名前三的车站依次是：
二七广场站、紫荆山站、
郑州火车站。

本报讯（记者 宋建巧）35年地铁夙
愿、4年拼搏奋战，一朝梦圆。28日，郑州
地铁 1号线正式运营，市民纷纷涌入地
铁，争相体验并见证这一历史时刻。中原
报业传媒集团旗下郑州日报、郑州晚报、
中原网、中原手机报及三报一网官方微
博、微信联合郑州电台，共同启动了为期
两天的“郑州地铁开通大型民生调查”。

中原报业传媒集团从普通记者到
总编社长，坚持“走基层、转作风、改文
风”，百余名编辑记者走进每一个地铁
站，每一节车厢，现场采访乘客数百人。

调查借鉴中央电视台“你幸福吗”
的调查采访方式，以最直接、最简单的

“你是谁”、“从事什么职业”、“从哪一站
来”、“到哪一站去”、“你乘坐地铁的真实

感受和心情是什么”为话题。
“时间真短”、“真快”、“真好”、“真干

净”、“自豪”、“激动”……所到之处，乘客
澎湃的热情深深地感染着每一位参与调
查者，“快”、“稳”、“便捷”，成为调查中听
到最多的评价。从首班车到末班车，与乘
客随行，我们在见证、记录着地铁带来的
最真实的幸福感受。 （见9~16版）

本报讯 12月30日，省纪委、省委
组织部换届风气督导组将到我市，对
省辖市人大、政府、政协换届风气进
行巡回督导。督导组将采取明察暗
访、个别访谈等方式深入了解换届纪
律执行情况和换届风气情况。请广

大干部群众监督，向省、市纪委、组织
部反映涉及市级人大、政府、政协违
反换届纪律问题，共同营造良好的换
届环境。

纪委举报电话：（0371）12388 ；举
报网站：http://henan.12388. gov.cn。

组 织 部 举 报 电 话 ：（0371）
12380 ；举报短信：18737112380，举
报网站：http://www.ha12380.gov.cn。

（《中纪委中组部提出“5个严禁
17个不准5个一律”换届纪律》见二版）

省纪委省委组织部将派督导组
督导我市人大政府政协换届风气本报讯（记者 左丽慧）昨晚的郑州电

视台演播厅热闹非凡，《心系网格 服务群
众》——郑州市坚持依靠群众推进工作
落实长效机制专题文艺汇演在这里举
行。市领导王璋、高建慧、王哲、刘东观
看并慰问演员。

当前，我市以“网格化管理”为载体
的“坚持依靠群众推进工作落实”长效机
制建设已取得阶段性成效，为进一步深化

和延伸“坚持依靠群众推进工作落实”长
效机制，向广大市民展示网格化管理工作
的阶段性成果，结合群众文化精品“情韵
郑州”活动安排，我市精心打造了《心系网
格 服务群众》——郑州市坚持依靠群众
推进工作落实长效机制专题文艺汇演。

昨晚的演出通过歌舞表演、相声小
品、演讲访谈等不同类型节目的串联，展
现出我市以“网格化管理”为载体的“坚

持依靠群众推进工作落实”长效机制建
设取得的成效，描绘出郑州日新月异的
发展。不仅让人民群众深刻了解我市群
众路线长效机制工作的深刻内涵，更让
人民群众进一步感受各级下沉人员、“三
级”网格长的工作使命、责任、艰辛和努
力，激发广大群众投身于以“网格化管
理”为载体的“坚持依靠群众推进工作落
实”长效机制建设中来。

地铁首日客流
达28万人次 主角是群众 受益是群众

郑 实

“我将永远铭记 2013年 12月 28日
这一天，作为首批乘客，省、市领导为我
们沿线搬迁群众和基层建设者披绶带、
戴红花，亲自送我们坐上地铁 1 号线
首发车，大家都很激动和自豪！”虽然已
过了一天，但昨日向记者讲述起乘坐首
发地铁的难忘经历，市民王五星依然异
常激动。他提到的省、市领导是省委常委、
郑州市委书记吴天君，副省长赵建才等
5位省级领导和市长马懿等市领导。

4年前，因为修建地铁1号线，家住
中原路 107号院的王五星和邻居们“舍
小家、顾大家”，依依不舍地搬离生活几

十年的“老屋”。从动迁到搬离再到看着
地铁建成，郑州地铁成为他们心中特殊
的情结。28日一大早，他与12位老邻居
应邀赶到几十公里外的通车现场，迫不
及待想早点看看咱郑州的地铁。

“郑州地铁开通是 1亿河南人的共
同期盼，是郑州的大事，但整个仪式却没
有领导讲话，没有剪彩礼炮，只有领导站
在站台上为大家送上深深感谢。这充
分表明，省、市领导真正把无私奉献的市
民和辛勤的基层建设者放到了心坎上，
落实了中央“八项规定”，践行了群众路
线。”走南闯北参加过大连、深圳等市地

铁建设的特殊经历，让中铁电气化局集
团郑州地铁1号线项目经理邵昱对开通
仪式印象特别深刻。

那难忘的一幕，也永远留在了万千
群众心间。当天上午 9时，在郑州体育
中心站举行的开通仪式只有短短 5 分
钟。没有冗长的领导致辞，没有缤纷的
礼花鞭炮，锁定的只有一个主题——

“感谢建设者辛勤付出，感恩市民无私
支持”。省、市领导分 6 组为数百名基
层建设者、市民代表披红戴花，满怀感
激之情送他们登上首发车。

（下转二版）

为落实中央“八项规定”，郑州地铁 1 号线开通不剪彩，
不致辞，一切从简。没有鲜花，没有主席台。在地铁站台上，
省市领导为“舍小家、保大家”无私奉献、默默支持地铁建设
的市民和建设者披绶带、系红花，并送他们搭上首趟地铁。
今天，这些支持地铁建设的功臣登上本报头版头题——

坐上首发车 我们很自豪
本报记者 成 燕

中原报业传媒集团全媒体
推出“郑州地铁开通·民生大调查”特刊
现场采访数百人 原汁原味呈现市民乘坐地铁的真实感受和心情

郑州地铁1号线开通,现场没有鲜花，没
有主席台，也没有安排领导剪彩和致辞。

仪式一切从简，简约而不简单。
践行“八项规定”，转变作风、改进会风，

厉行勤俭节约、反对铺张浪费，就是要从一
点一滴做起，就是要具体到所有层面的所有
工作中。

郑州地铁 1 号线的开通，确实是郑州
市、河南省公共交通发展史上，值得大书特
书、深刻铭记的大事。但地铁工程是民生工
程，也是民心工程。民众更为关心的，还是地
铁对自己生活可能产生的影响，地铁对郑州
发展产生的综合影响……仪式一切从简，顺
应了民众的意愿和期待，也是郑州求真务实
作为的又一次呈现，同时这也是对“群众路

线教育实践活动”的务实践行。
一切依靠群众、一切为了群众，从群众

中来、到群众中去的群众路线，是我们的事
业不断取得胜利的重要法宝，也是我们党始
终保持生机与活力的重要源泉。

改革发展必须让群众受益，群众才是发
展的主角和主力军。开通仪式上，省市领导
甘当配角，为“舍小家、顾大家”支持地铁建
设的市民代表和建设者代表披绶带、系红
花，表达的是对全市民众为地铁建设付出和
奉献的感激之情。

感谢“付出和奉献”，体现的更是务实作
风。全市上下持续这样的务实作风，持续推动
各项工作，就能最大限度地换来全市民众的理
解与支持，为都市区建设凝聚更多力量。

本报记者 唐 强 摄


